

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 10 de Febrero de 1900

Año XXIX. Núm. 8.079

MALA COMPARACION

Un periódico parisien que se ha distinguido siempre por tratar los asuntos de España con la mas crasa ignorancia de los mismos, ha establecido un paralelo entre la guerra del Africa Austral y la que sostuvieron en Cuba, para dejar sentado que el desenlace de la primera puede ser el triunfo de los boers.

Sean cuales fueren nuestras simpatías en la contienda que se esta librando entre Inglaterra y el Transvaal, vivimos muy tranquilos acerca del resultado de la misma. Pero no podemos menos de declarar baldia la comparacion hecha por el importante diario francés antes aludido, por el sencillo razonamiento de que no hay punto de semejanza entre los dos términos de la misma.

En efecto; España no perdió la isla de Cuba porque con 200.000 soldados no pudiese reducir a la obediencia a 20.000 insurrectos, ni tampoco porque su Tesoro estuviese agotado, sino, en primer término, por la hostilidad constante de los Estados Unidos, con 70 millones de habitantes y a seis horas de la gran Antilla, sobre la que ejercia muy poderosa atraccion.

Si la politica pacifica de Washington y Cleveland no hubiese sucumbido en Norte América al subir a la presidencia mister Mac Kinley, y por sugerencia de Inglaterra; si la alianza real y positiva entre ambos enormes Estados de procedencia anglo-sajona no hubiese sustituido a los odios y rivalidades cuya última escena se representó en la cuestion de Venezuela, seguro es que ni España hubiese perdido sus colonias, ni la Gran Bretaña se hubiese lanzado a la empresa de consolidar su supremacia en el Africa del Sur, sometiendo a las dos pequeñas repúblicas del Orange y Vaal.

Todas cuantas complicaciones internacionales son posibles, así en Egipto como en Persia, en el Herat como en China, en el caso de prolongarse la guerra seis meses, no equivalen para Inglaterra a la perspectiva de un conflicto con los Estados Unidos. Antes de formular Mr. Chamberlain en su correspondencia con Krüger la doctrina imperialista del *paramount power*, habla recorrido la América del Norte fomentando en ella el *imperialismo* que significa provocacion y conquista. No es aventurado sostener que, sin la alianza táctica entre los Gobiernos de Londres y Washington y sin la coincidencia de los dos imperialismos, inglés y americano, la guerra no hubiese surgido en Africa, ó que, una vez comenzada en la forma en que lo ha sido, los ministros, los políticos y el pueblo mismo de la Gran Bretaña, se encontrarían en un estado de ánimo muy diferente del que ahora revelan.

El derecho está, sin la menor duda, de parte de los boers. La guerra actual

no puede tener mas solucion que satisfaga a la justicia y a la expectation del mundo que una paz pronta, sobre la base de la soberanía y de la independencia de las dos repúblicas aliadas.

Pero si la paz no se hace y la guerra continúa, los datos leidos en la Cámara de los Comunes por el subsecretario mister Wyndham—y que reproducimos en otro lugar de este número—acerca de las fuerzas enviadas al Africa meridional y de las que se están preparando, y la certeza de que no tiene allí por vecino la Gran Bretaña como nosotros en América, a ningún pueblo anglo-sajon, son suficientes para persuadir de que puede muy bien cambiar la suerte de las armas, que hasta ahora viene siendo completamente favorable a los heroicos boers; y desde luego convencen de que no hay término hábil de comparacion entre esta guerra y la por España sostenida en Cuba.

LAS FUERZAS BRITANICAS EN EL AFRICA DEL SUR

A sesenta asciende ya el número de batallones de infanteria regular que tiene Inglaterra entre Natal y la Colonia del Cabo, a los que hay que añadir 15 regimientos de caballeria, 37 baterias de campaña, un tren de sitio, cinco compañías de artilleria de plaza, 16 de ingenieros y secciones sueltas de aerostacion, pontoneros, etc., 37 compañías de Administracion Militar y diez ó doce de Sanidad.

Disponen además de unas 30 unidades de los contingentes locales y coloniales, unas montadas y otras a pié, y cuya fuerza varia desde cinco a mil hombres, mas las dos brigadas navales de desembarco.

Algunos elevan el total de esas fuerzas a 120.000 hombres, pero esto es sólo en el papel. En efecto, la plantilla oficial de cada cuerpo inglés en pié de guerra es de 1.010 hombres por batallón de infanteria 610 por regimiento de caballeria, 180 por bateria a caballo, 170 por las montadas, 150 las compañías de plaza, 1.000 el tren de sitio, 210 las compañías de ingenieros y 140 las de Administracion y Sanidad militar.

Resulta así, y admitiendo que las unidades conserven en filas toda su fuerza, que el total de éstas será:

Infanteria	70.700
Caballeria	9.150
Artilleria	8.000
Ingenieros	4.000
Administracion Militar	5.180
Sanidad Militar	3.000

Total . . . 100.030

En cuanto a los contingentes coloniales computándolos uno con otro a 500 hombres, podrán obtener sobre 15.000 que elevarán el total de fuerzas a unos 115.000.

Incluyese en ellas las guarniciones de

Mafeking, Kimberley, Rodhesia y Ladysmith y los Cuerpos que capitularon en Nicholson's Neck.

La pronsa inglesa calcula en mas de 9.500 las bajas de la guerra; si se calcula que el número de enfermos en los hospitales es el 3 por 100 (cifra casi normal en tiempo de paz), serán unos 3.000 y aunque sólo por este concepto, desde que empezó la campaña, hayan fallecido 500 hombres resultan 18.000 bajas, lo que reduce ya la fuerza del ejército a 102.000.

Y descontando las guarniciones de Rodhesia, Mafeking y Kimberley, no legan a 96.000 los disponibles: 89.000 de tropas regulares y 7.000 de los contingentes y milicias.

Y aún hay que hacer otra reduccion, la de los no combatientes, para contar sólo con las tropas utilizables en el campo de batalla, que son en realidad 68 batallones de infanteria, 15 regimientos de caballeria, 36 baterias y las 16 compañías de ingenieros, que con las bajas naturales no tendrán ya el efectivo completo y arrojarán como máximo la cifra de 74.000 distribuidos entre los distintos núcleos a las órdenes de los generales Methuen, French, Gatacre, Forestier, Walker y Buller, de los cuales el que mas tropas lleva consigo es este último (23 batallones, doce escuadrones y diez baterias).

En cuanto a los refuerzos, están en viaje ó disponiéndose para embarcar 9 batallones del ejército y 7 de milicias; 20 baterias de campaña y 3 regimientos de caballeria (24.000 hombres).

Se organiza además la octava division, con 8 batallones y 3 baterias (9.000).

Es decir, que de aquí a un mes habrá en Africa 30.000 hombres mas, que con la «Yeomanry» y nuevos contingentes de las colonias, subirán tal vez a 36.000.

¿Serán suficientes? Si los reparten como hasta aquí, entre todos los generales, no cambiará el curso de la guerra seguramente.

Nota.—Todos estos datos, de absoluta exactitud, están tomados de un cuadro estadístico que publica la revista militar inglesa *The Navy and Army Illustrated*, en el que, regimiento por regimiento y bateria por bateria, enumera todas las unidades que tiene cada general inglés bajo sus órdenes, las que están embarcadas y las que quedan en disposicion de embarcar. Dichos datos se completan con otras relaciones de la misma revista, en que constan donde se hallan de guarnicion todos los demás cuerpos del ejército británico. El último número de la revista correspondiente al sábado día 4 y en él tomamos las cifras que anteceden, que son, cual queda dicho, de mucha mas exactitud que las lanzadas a balto por la prensa inglesa del resto de Europa.

Por su gran extension no reproducimos el cuadro de *The Navy and Army*

Illustrated, que es muy detallado y preciso.

UNA COSTUMBRE DE LOS REGIMIENTOS INGLESES

Es muy general en el ejército inglés la costumbre de adoptar casi todos los regimientos un animalejo cualquiera, al que atienden y miman los soldados de un modo extraordinario. Sobre esta curiosa particularidad dá un periódico de Londres los siguientes pormenores:

Los *highlanders* de Argyll poseen una cabra, regalada al regimiento por la reina Victoria; cada uno de los tres batallones del regimiento de Gales tiene una cabra. Por cierto que la del segundo batallón, llamada *Taffy*, orgullosa de pertenecer a un cuerpo regular, no puede resistir la presencia de un voluntario, al que acomete sin piedad si se atreve a franquear la puerta del cuartel.

El regimiento 21 de *Royal Scotch Fusiliers* tiene un magnífico ciervo, enemigo declarado de los niños y de los perros. A veces sostiene con éstos luchas encarnizadas.

Nada menos que un oso adoptó, durante su permanencia en la India, el 17.º de lanceros, extravagancia que imitó el 19.º de húsares, y que pasó bastante cara. La fiera acometió un día a un peloton de soldados, hiriendo gravemente a varios de ellos. No hay que decir cuál fué la suerte del oso: juzgado en Consejo de guerra *sumarísimo*, fué pasado por las armas en el patio del cuartel a las pocas horas de cometer su tropelia.

Por último, el 3.º de infanteria tiene una tigre, admirablemente domesticada, y el regimiento de granaderos de Low, una oca.

DESDE LONDRES

6 de Febrero.

En la sesion de anoche de la Cámara de los Comunes Mr. Chamberlain pronunció un discurso defendiendo su politica y explicando las causas de la guerra.

Empezó manifestando que las causas del conflicto son muy graves, profundas y reales, no menos que plenamente justificadas.

Dichas causas existian antes de 1895 y 1898.

La algarada de Jameson, la conferencia de Bloerfontein y la cuestion de las franquicias, no son verdaderamente causas de la cuestion, sino sólo incidentes y consecuencias del profundo desacuerdo entre el Transvaal é Inglaterra, existentes de mucho tiempo atrás. (Aplausos entre los ministeriales.)

El antagonismo esencial entre nosotros y nuestros enemigos no procede de Majuba-Hill, sino que fué agravado por la politica que después de Majuba se observó.

Fué un error profundo dicho tratado, y su tinta debió secarse antes de escribirse.

En seguida comenzaron los boers á tomar sus disposiciones y á prepararse para la guerra.

Nuestras dificultades en el Transvaal no son, pues, obra de un Gobierno cualquiera de Inglaterra; son inherentes á las circunstancias y á las grandes diferencias que existen entre ambas naciones. (Aplausos.)

Los boers aspiran á desligarse de toda supremacía inglesa, y la supremacía de los boers significaría la inferioridad de toda otra raza, mientras que el predominio británico significa la igualdad para todos los blancos y la justicia para los negros.

Cuando este Gobierno se encargó del poder comprendió en seguida que se haría necesaria una solución para una situación tan grave, resultante de la animosidad y antagonismo existentes entre gentes que debían vivir juntos en términos perfectamente amistosos.

La insuficiencia de nuestros preparativos militares ha sido debida á que siempre mantuvimos la esperanza de sostener la paz como era justo y necesario. (Aplausos, gritos de no, no, en los bancos de los irlandeses.)

Mr. Chamberlain termina con las siguientes palabras su discurso:

En cuanto á nuestra política, en caso de triunfo, me parece que estamos de acuerdo con Mr. Grey.

En tanto este Gobierno ocupe el poder, no habrá un segundo Majuba.

Si seguimos gobernando, los boers no llegarán jamás con nuestra ausencia á levantar en el corazón del África del Sud una ciudadela desde donde parta el desafecto y la animosidad entre la raza blanca y jamás tampoco los boers podrán tratar en el porvenir á los ingleses como una raza inferior.

Gacetilla

En las primeras horas de esta tarde ha fallecido, después de penosa enfermedad, nuestro distinguido amigo y paisano D. Antonio de la Cruz Roca y Flaquer, médico y Vice cónsul de S. M. Fidelísima en esta plaza; y padre del no menos apreciable D. Antonio Roca Várez.

El Sr. Roca ha desempeñado en distintas ocasiones, el cargo de Director de Sanidad de este puerto.

Dotado de virtudes cívicas de todos conocidos y decidido amante de las letras, supo conquistarse desde su juventud excelente reputación de médico inteligente, padre ejemplar y honorable ciudadano, y lega á esta su patria natal un renombre envidiable y lleno de gratísimos recuerdos.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su Sr. hijo y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

El entierro tendrá lugar mañana á las once de la misma.

Esta mañana se ha verificado en la parroquia de Santa María la tradicional procesión de Rogativas, para el mayor desarrollo de los trabajos agrícolas, con motivo de ser hoy la fiesta de la Virgen Sta. Escolástica, Patrona de los payeses y aparceros.

Hemos recibido un atento B. L. M. del «Centro Ciclista Mahonés» en el cual su presidente D. Bartolomé Terrés y Ponsetí nos invita para asistir al baile que tendrá lugar el martes próximo en el salón-teatro del casino «El Isleño»

por cuenta de la expresada sociedad.

Agradecemos la invitación, prometiendo por nuestra parte asistir á tan amena velada si nuestras ocupaciones lo permiten.

Esta noche tendrá lugar en nuestro Teatro Principal el 5.º baile de máscaras que la sociedad «Aurora Boreal» viene dando en esta temporada con gran beneplácito de los que rinden culto á Terpsícore.

Nos consta que dicho baile se verá muy concurrido pues es considerable el número de suscritos.

Dice un colega leridano:

«Ahora que ya se acabaron las discusiones sobre si el siglo XIX habla ó no terminado, diremos *sotto voce* para que no nos oigan los partidarios de la opinión opuesta, que este siglo principió á las 12 horas y un minuto de la mañana del jueves 1.º de Enero de 1801 y terminará á las doce de la noche del lunes 31 de Diciembre de 1900. Para entonces habrán pasado durante el siglo, 5.218 jueves, 5.218 lunes, 5.217 martes y 5.217 miércoles, ó sea un total de 36.424 días.

El año ha comenzado 15 veces en domingo y en viernes, y 14 veces en cada uno de los demás días de la semana, habiendo caído la Pascua de Navidad 15 veces en domingo.

Los años 1884, 1832, 1860 y 1888 que fueron bisiestos, principiaron en domingo y el calendario fué igual para cada uno de ellos.

El presente año, último del siglo, principió en lunes y terminará en lunes.»

Teatro Principal.—Mañana domingo tendrá lugar en este teatro una escogida función á beneficio del aplaudido actor D. Emilio Ginestet poniéndose en escena el magnífico drama «La muerte Civil» y la comedia en un acto «Los dos Sordos».

Dicha función está dedicada á los sargentos del Regimiento de Infantería que guarnece esta plaza.

Hoy, mañana y pasado mañana se celebran en la parroquial iglesia de Sta. Eulalia de Alayor los cultos de Cuarenta Horas que dicha iglesia dedica anualmente á su Excelsa Patrona y Titular Sta. Eulalia.

A los cultos del último día y á la procesión, que revistirá mayor importancia que de costumbre, asistirá el Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis y el M. I. Sr. Delegado del Gobierno en esta isla.

El panegrico de dicha fiesta religiosa, está á cargo del Rdo. Dr. D. José Jover, Prelado doméstico de S. S. y Secretario del Sr. Obispo de esta Diócesis.

En la velada de hoy, de 8 á 9 y media, la estudiantina de la sociedad coreográfica «La Aurora Boreal» se estacionará en la calle de la Arravaleta, frente el establecimiento «La Vid», donde cantará algunos números de su repertorio.

La prensa de San Sebastián comenta un agradable acontecimiento, ocurrido en el domicilio del archivero municipal Sr. Anabitarte.

En el mes de marzo del año 1896 la familia de dicho funcionario recibió un documento expedido por las autoridades de Cuba, donde se le notificaba el fallecimiento de su pariente el soldado donostiarra Gregorio Romero Jarga,

acaecido en uno de los hospitales de la isla.

Los periódicos locales publicaron esquelas mortuorias, y la familia del soldado sufrió, durante largo tiempo, los mas acervos transportes del dolor.

Cerca de cuatro años han transcurrido desde que recibieron la triste nueva de la muerte de Gregorio; y los lectores pueden calcular la sorpresa de los señores de Anabitarte, cuando el miércoles último entregó el cartero á la sirvienta de la casa una misiva del que suponían muerto, en la que, con caracteres clarísimos, expresaba que disfrutando excelente salud, vive dedicado al servicio del general Rabi, que habita en Baire (Cuba), siendo objeto por parte de su dueño de grandes consideraciones y constantes muestras de estimación.

La madre del soldado, al enterarse del contenido de la carta, fué presa de un síncope, producido por la emoción.

¡Lástima grande es que las familias de tantos españoles muertos en defensa del honor nacional no reciban noticias análogas á la que acabamos de relatar!

Gracias al feliz resultado de las gestiones practicadas oportunamente por nuestro dignísimo Prelado, desde la península pasarán á esta isla para encargarse de la predicación cuaresma, el P. Urios en esta ciudad y el P. Costa en Ciudadeja, que gozan de justa fama como oradores sagrados.

En la tarde de mañana habrá glosat en la viña de Antonio Alcover, (Buinó).

Mañana el Excmo. Ilmo. Sr. Obispo girará la Santa Visita pastoral por la mañana al pueblo de San Luis, por la tarde á la aldea de S. Clemente, y desde allí saldrá para Alayor al objeto de asistir á la terminación de los cultos de Cuarenta-Horas que se celebran en dicho pueblo.

Según refieren los indígenas del Natal, hace mucho, muchísimo tiempo que falleció cierto famoso jefe zulú.

El día de sus exequias una enorme serpiente, tan grande, que impuso terror aún á los mas valientes, hizo su aparición ante el fúnebre cortejo, de entre cuyas fiás salió un joven y desconocido guerrero que cortó la cabeza al monstruo.

El gran sacerdote de los zulús reveló algunas horas después de ocurrida la hazaña, que la serpiente era la reencarnación de un belicoso antepasado del jefe difunto.

Desde entonces la serpiente viene figurando en la mitología zululandesa y reaparece de vez en cuando.

Cuando esto ocurre, aseguran los indígenas que es presagio de que va á ocurrir un gran acontecimiento.

Ahora se dice que la serpiente apareció en Spion's Kopp la víspera de la derrota sufrida por las tropas inglesas.

El domingo día 18 por la tarde el Excmo. Ilmo. Sr. Obispo Diocesano, conferirá en la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Carmen el Sacramento de la Confirmación, á los niños de uno y otro sexo de los tres distritos parroquiales de esta ciudad.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Hemos recibido el número 36 de este interesante semanario, que trae una portada en color, y contiene los si-

guientes artículos, casi todos ilustrados:

Mis amigas moras (notas de viajes por Argelia y Egipto), por Wanderer.—Lo que les gusta comer á los reyes.—Lluvia con cielo sereno.—Las equivocaciones en el teatro, por D. Eusebio Blasco.—La estampa del hambre.—Los terrores de la cola de los vestidos.—Un cuadro trágico visto en el fondo del mar.—Concurso.—Los niños cuadrúpedos: fotografías instantáneas, por el Dr. Pinilla.—Pelucas, peluquines y peluconas.—El tirano del Príncipe de la Paz, por Fidel Pérez Minguez.—El secreto de la insensibilidad.—El animal mas voraz.—Correspondencia.—La multiplicación de los panes: última maravilla de la ciencia.—Una cura para la calvicie: el masaje de la cabeza.—LOS ESTRANGULADORES DE BENGALA: La carta y el frasco; otra vez el fakir; el robo; carrera perdida; en la habitación misteriosa; en presencia del cuerpo de su marido; partido supremo; nuevas amenazas y nuevos peigrós.—La firma del rey.—Como eran San Pedro y San Pablo.—¿Envejecemos cuando dormimos?—Problema de billar.—Averiguador universal. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas.

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Tudury, Pons Carerras, Biale, Orfila, Rodriguez, Sintes Pons, Barceló, Seguí, Mascaró, Pons Pons (D. Francisco), y Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la comisión de Policía urbana una instancia de Lorenzo Pons Pons, en la que solicita autorización para elevar la fachada de la casa núm. 81 de la calle de Prieto y Caules, y abrir varias ventanas.

Accediendo á lo solicitado por D. Pedro Sintes Cardona, se acordó incluir en el alistamiento, para el próximo sorteo á Miguel Bosch Marques y Juan Buils Bagur, nacidos en Argel é inscriptos en la matrícula de españoles de aquel Consulado.

Accediendo á lo solicitado por D. Antonio Barceló Olives, se acordó admitirle la renunciar que presenta del cargo de administrador de entierros, fundada en el mal estado de su salud.

En vista de una comunicación del señor Juez de Instrucción de este partido, se acordó no mostrarse parte en el sumario que instruye sobre daños causados en el paseo de Isabel II en la madrugada de 16 de Enero último.

En vista de lo informado por la Comisión de Hacienda en una comunicación del Excmo. Sr. Capitán General de estas islas, se acordó contestar que en Enero de 1891 promovió este Ayuntamiento reclamación por la vía gubernativa para reivindicar los terrenos denominados Esplanada y Caballitos.

Se acordó que la Comisión de Obras públicas presente proyecto y presupuesto de las obras necesarias para habilitar el piscialto de la casa construida por D. Cristóbal Mir Suaus, lindante con la de Misericordia, á fin de destinaria á escuela pública de niños.

Se acordó exponer al público por el plazo legal las cuentas municipales correspondientes al año económico de

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pe-reza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

1898-99, y el presupuesto adicional al ordinario de 1899-900, y someterlas al examen, censura y aprobación de la Junta municipal.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda, sobre la aplicación que conviene dar á las disposiciones del R. D. de 4 de Enero último, se acordó subastar el arriendo del impuesto de consumos desde 1.º de Julio próximo hasta 31 de Diciembre de 1901 y solicitar autorización para establecer arbitrios extraordinarios sobre diferentes especies de la tarifa 2.ª.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos.

Se quedó enterado de una cuenta de aceite y petróleo adquiridos para el alumbrado público en el presente mes.

Se señaló el orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Casino "El Consey.,

Presumíamos con acierto que la segunda representación de la inspirada zarzuela, *La guerra santa*, había de satisfacer al público, y en efecto quedó anoche indemnizado de los recuerdos de la anterior audición; pues apostaron al unísono los artistas á quien lo haría mejor, y obtuvo buen éxito la ejecución de la obra.

La señora Herman nos entusiasmó como actriz; cantó con verdadera gala de facultades el *tercetto* y el *concertante* del acto segundo; dijo perfectamente el *parlamento*, y *duo* de tiple del tercero, y fué aplaudida; mereciendo igual muestra de aprecio en la *balada zingara* de Sara, á cuyo personaje disputó la gallardía y el lucimiento de su precioso traje egipcio; pero estuvo superior en la frase del *final tercero*, «Por tí Miguel perdí ventural patrial amor! Miguel adiós!»

Verdad que al tono de voz que dió al *eantabile* en expresiva ternura de la despedida de Sara, uníase el efecto de aquel cuadro fantástico de la decoración; apareciendo arrullada por las ondas de las aguas del lago Baikal, y recostada en témpano de nieve, ofreciendo á nuestra mente el mito de la sirena Parthenope encantadora de Ulises que, desesperada con las demás ninfas desafiadoras de las *Musas* en el canto—metamorfoseadas en cabeza y cuerpo de mujer con alas de ave y cola de pescado—ocupaban las rocas escarpadas del promontorio de Minerva y embelesaban con sus cánticos armoniosos, sentimentales y voluptuosos á los navegantes, hasta el extremo de la seducción; efecto de escena sorprendente que puso al público entusiasmadísimo, obligándole al aplauso nutrido y unánime.

La señorita Aleu agradó en el *duo* de tiple; en la *plegaria*, y *escenas*; y la señora Lluxá, interpretó perfectamente el personaje mudo *Olga*.

El tenor, no tiene lucimiento en esta obra pero, no obstante, dijo bien el señor Lluiría los recitados del *Emperador*, y *Gran duque*, imprimiéndoles el tono imperativo y arrogante, apropiado al carácter de esta clase de personajes.

El señor Esplugas, entusiasta por el arte como siempre, y muy inspirado en los *tercettos* y *concertante*. Obtuvo aplausos.

El señor Borrás, con lujo de facultades vocales, sostuvo con voz espérida la última nota de la frase, «Pastores de la Siberia», y las del *tercetto*, gustando además en las escenas y en el movimiento y chasquido de la tralla ó látigo. Fué aplaudida con justicia.

Los señores Barrenechea y Valldeperas, muy identificados en el papel de periodistas; elegantes, y tan graciosísimos en los chistes, que estimularon la hilaridad del público; cantando con gusto las cópilas alusivas á España y á los periódicos de su colaboración; se les colmó de aplausos.

Los coros bien, y un poquito de más afinación, hubiera dado realce al de voces solas.

La orquesta, aunque escasa de instrumental, y sobre todo de cuerda, para esta clase de partituras, contribuyó al buen éxito de la función, lo mismo que los señores Riudavets y Roselló.

Y como no nos hostiga el prurito de regatear méritos, consignamos gustosos que el señor Olivés, embelesó al público con su arte pictórico; obteniendo una explosión de aplausos y la llamada al palco escénico, al exhibirse la decoración del lago Baikal, que tanto realce dió á la intérprete de Sara; pues en realidad, tan imitada está la nieve en el lienzo, que nos hizo sugerir el influjo del frío glacial de la Siberia, manifestado por los geógrafos.

Pero otra sorpresa se nos ofreció al final de la obra, originaria de las circunstancias que reseñaremos, siquiera sea en geroglíficos.

Unos jóvenes en la perspectiva de amorosas sonrisas, y de tener frente á frente á sus prometidas, ocurriéndoseles el aditamento del baile, pretexto suspirado que arrancando las pasiones y ocultos ardores, permite palabras de amor y manifestaciones íntimas; cuya idea feliz transmitieron al sexo bello con la velocidad del rayo, y como el fogoso entusiasmo, el palpitante interés de la juventud todo lo allana; en un santiamén fueron levantados los asientos, organizándose unos bailables al piano, como de reunión familiar, que duraron una hora.

Para el miércoles, se prepara una magna función de zarzuela y ópera, á beneficio de los Establecimientos Municipales que, dado el motivo que la impulsa, estará honrada por selecta y numerosa concurrencia.—P.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sta. Escolástica virgen y S. Guillermo duque de Aquitania, ermitaño y confesor.

Santo de mañana.—Stos. Lázaro obispo y Saturnino presbítero y mártir.

Cultos.—Mañana Dominica de Septuagésima, segundo domingo de Febrero: en Sta. Maria á las 10 la Misa mayor con homilía sobre el Sagrado Evangelio de este día, después la Misa última. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Rosario y los populares cánticos, á las 3 Vísperas, Completos y Santísimo Rosario.

En la Parroquia del Carmen Misas á las horas de costumbre, á las 10 la Mayor con homilía por el Rdo. Sr. Cura-Regente; por la tarde Catecismo para los niños del dis-

trito, Vísperas, Rosario y visita á María Santísima como segundo domingo de mes.

En la Parroquia de S. Francisco Misas á las 5, 7 y 9, á las 10 la Mayor con homilía por el Rdo. Sr. Ecónomo de la misma, por la tarde Doctrina Cristiana, Vísperas y Santísimo Rosario á la Purísima Virgen.

En las Concepcionistas á las 7 Misa y Comunion general para los congregantes del sacratísimo Corazón de Jesús, con motetes y fervorines, á las 12 la última Misa; por la tarde los acostumbrados cultos de segunda Dominica de mes, el Señor de manifiesto y plática que dirá el Rdo. don Jaime Tutzó M. A.

El Jubileo de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia de la Purísima Concepción, dedicados anualmente á los purísimos corazones de Jesús y María; el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 y media hasta las 7.

El Piadoso ejercicio de los siete Domingos consagrados al gran Patriarca S. José por los devotos Josefinos, se practica en la iglesia del Santo á las 8 y media de la mañana durante la Santa Misa.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Asunción en Santa Maria.

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

	Plas.
Suma anterior.	2.823'04
Rdo. D. German Ubeda, Pbro.	5'00
Rdo. D. Juan Pons Pons, Pbro.	2'00
Rdo. D. Juan Mercadal Sans, Presbítero.	1'50
D.ª Antonia Bisch, viuda de Nuza (3.ª vez)	1'25
	2.834'04
	(Continuar.)

Cotizacion oficial

	Madrid 9 —4 t.
4 por ciento Interior.	68'45
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Billetes Hip. Cuba, 86	81'80
Idem id. del po.	68'43
Acciones Banco España.	500'00
Comp.ª Arrend. Tabacos.	420'00
Adúsnas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	28'90 á 28'05
Londres á la vista.	32'48 á 00'00
Idem á 60 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 10
Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquín».

Anuncios oficiales

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

El marinero de primera clase Antonio Haro, que vino á esta isla como repatriado, procedente de la Escuadra de Cuba, deberá presentarse en esta Comandancia para enterarse de asunto que le interesa.—Mahon 10 Febrero 1900.—M. Roldán.

Sociedades recreativas

Casino "El Isleño,"

Se convoca junta general extraordinaria para el día 11, á las tres de la tarde, para tratar de un asunto que está de manifiesto en el salon de lectura.—Mahon 7 Febrero de 1900.—El Presidente, Miguel Fusco.

Casino "El Consey,"

Funcion para mañana domingo
Tercera representación de la zarzuela en tres actos

LA GUERRA SANTA

Aviso á los Sres. Cargadores

La polacra-goleta

ANITA

se halla en Barcelona á la carga para ésta, de donde saldrá la próxima semana.

Para informes y demás, dirigirse á sus armadores, Viuda é Hijos de M. Estela, anón de Levante, 45.

Lo despachan en Barcelona, Sres. Moll y Corominas, plaza Palacio, letra B.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 9.

Han sido firmados el ascenso del general Rodriguez Cruzon y el indulto del soldado Eulogio Guillen.

Un despacho de Ladysmith dice que los boers concéntranse oponiéndose tenazmente al avance del general Buller.

Madrid 9.

La sesión del Senado ha ofrecido desinterés.

En el Congreso á primera hora se reprodujo el debate sobre el catalanismo.

El Sr. Silvela sostuvo que corresponde á los tribunales de justicia el decidir sobre la licitud de las propagandas regionalistas.

El Sr. Romero Robledo atacó duramente á los catalanistas.

Madrid 9.

Congreso.—Un diputado apoya una enmienda para que sea suprimido una decima parte en el recargo sobre el impuesto de consumos.

El Sr. Villaverde manifiesta que se opone á dicha supresion y anuncia que en caso de que sea aprobada se retirará del ministerio.

Puesta á votacion dicha enmienda obtiene 88 votos en pro y 88 en contra.

Al conocer el resultado promueve un tumulto, habiendo votado en contra del gobierno los tetuanistas y gamacistas y algunos ministeriales.

Madrid 10.

Londres.—Un telegrama oficial del general Lord Roberts anuncia que los boers atacaron la vanguardia del general Gatacre siendo rechazados habiendo tenido 11 muertos, 2 heridos y 18 prisioneros.

El general Lord Roberts tambien manifiesta que el general Buller ha fracasado en su intento de socorrer Ladysmith por lo cual repasará otra vez el Tugela.

TEATRO

Funcion para mañana domingo

(5.ª del último abono)

El drama en tres actos

¡La muerte civil!

y la pieza en un acto

LOS DOS SORDOS

A las 8 y media.

Precios, los publicados.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Febrero de 1900

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día 11 de Febrero el vapor «**ESPAGNE**»

el día 21 de Febrero el vapor «**FRANCE**»

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día de para Rio Janeiro el vapor

el día de para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio —Barcelona.

12 retratos 4 PESETAS

FEMENIAS

Plaza de la Miranda núm. 4

FOTOGRAFÍA FUNDADA EL AÑO 1869

Se hacen todos los trabajos concernientes al arte fotográfico.

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR:
Sociedad Farmacéutica Española.
BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los
que remitan su importe de 9 reales
en sellos de correo.

PÉRDIDA

En la mañana de ayer desde las calles de Deyá, S. Jorge y Bastion á la de las Moreras se perdió un velo de granadina negro. Se gratificará á la persona que habiéndolo encontrado se sirva entregarlo en la imprenta de este periódico.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de
constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la

tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTIFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

Q. E. P. D.

EL ILLUSTRÍSIMO SEÑOR

D. ANTONIO DE LA CRUZ ROCA Y FLAQUER

Médico y Vice-Cónsul que fué de Portugal

HA FALLECIDO

Su hijo, hija política, nietos, hermanas, tía materna, primos, sobrino ausente y demás familia participan á los lectores de este periódico y al público en general tan infausta noticia rogándoles se sirvan encomendar á Dios el alma del difunto y asistir á su entierro que tendrá lugar mañana, domingo 11 de Febrero de 1900 á las 11 y media de la misma.

S. E. Ilma. el Sr. Obispo Diocesano, concede 40 días de indulgencias á todos los fieles de esta Diócesis por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte del Santo Rosario que rezaren por el alma del difunto D. Antonio Roca en particular, y por las del Purgatorio en general, y si dicho Santo Rosario se rezare en compañía de alguna persona de la familia del finado concede 40 días mas por cada uno de los misterios.